
В минувший четверг Глава 
КЧР Рашид Темрезов принял 
участие в заседании президи-
ума Правительственной ко-
миссии по региональному 
развитию в Российской Феде-
рации в режиме вкс под пред-
седательством заместителя 
председателя Правительства 
России Марата Хуснуллина. 

В мероприятии также приняли 
участие председатель Прави-
тельства КЧР Мурат Аргунов, 
вице-премьер Правительства 
КЧР Мурат Суюнчев, министр 
строительства и ЖКХ КЧР Ре-
нат Семенов.

Участники заседания рассмо-
трели вопрос о ходе реализации 
инфраструктурных проектов, ре-
ализуемых за счет инфраструк-
турных бюджетных кредитов.

Марат Хуснуллин обозначил 
вопросы, которые необходимо 
решить до конца года в отрасли 

строительства, ЖКХ и дорожно-
го хозяйства. Он акцентировал 
внимание на поручениях Прези-
дента России — не сбавлять тем-
пы жилищного строительства, 
динамично модернизировать 
коммунальное хозяйство, улуч-
шать дорожную инфраструктуру.

На заседании был также рас-
смотрен вопрос о распределении 
лимитов финансовой поддержки 
на новую программу расселения 
аварийного жилья на 2023 год.

«Сегодня на штабе одобрили 
распределение лимитов на новую 
программу на 2023 год между 14 
субъектами. Размер обшей фи-
нансовой поддержки составляет 
22,5 млрд рублей. К регионам, ра-
нее уже приступившим к выпол-
нению новой программы, в этом 
году смогут присоединиться ещё 
пять субъектов. Принятое реше-
ние позволит в 2023 году рассе-
лить 418,8 тыс. кв. метров аварий-
ного жилья, признанного тако-
вым до 1 января 2022 года»,  — со-
общил Марат Хуснуллин.
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На базе Общественной пала-
ты КЧР состоялся круглый 
стол по вопросам психическо-
го здоровья и психосоциаль-
ной реабилитации. Встреча 
прошла в рамках подготовки 
VIII фестиваля реабилитаци-
онных программ для людей  
с психическими особенностя-
ми «Другие?».

— Мы с вами собрались для об-
суждения предельно сложной 
проблемы, требующей в первую 
очередь всестороннего развития 
и совершенствования образова-
тельного процесса, понимаемого 
при этом в самом широком кон-
тексте. От степени подготовки 
специалистов напрямую зависит 
качество услуг и готовность об-
щества к принятию «других», ко-
торые на самом деле такие же, как 
все. И так же, как все, нуждаются в 
любви, сочувствии, 
понимании. Разре-
шите мне пожелать 
нам плодотворной 
работы, конструк-
тивного диалога и со-
вершенствования 
знаний на основе вза-
имопонимания и со-
трудничества, т. к. от 
этого зависит благо-
получие тысяч человеческих су-
деб, — сказала в приветственном 
слове председатель Обществен-
ной палаты КЧР Елена Ляшова.

Об инновационных методах 
работы с людьми, имеющими 
психические особенности, рас-
сказал заместитель директора 
по стратегическому развитию 
Союза охраны психического 
здоровья (Москва) Дмитрий 
Полубояринов.

— Люди с нарушениями психо-
логического развития в детстве 
или с хроническими психиче-
скими заболеваниями нуждают-
ся как в медицинской помощи, 
так и в социальной реабилита-

ции — это так называемая биоп-
сихосоциальная модель помо-
щи. Таким людям требуется 
длительное, порой пожизнен-
ное сопровождение, психолого-
педагогическая и медико-соци-
альная помощь. Это концепция 
помощи на протяжении всего 
жизненного цикла, — сообщил 
Дмитрий Полубояринов.

Врач-психотерапевт также от-
метил, что развитие психологиче-

ской помощи в рамках биопсихо-
социальной модели связано с раз-
витием сектора негосударствен-
ных и внестационарных услуг 
(НКО, социальных служб и др.) с 
конечной целью социальной 
адаптации лиц, страдающих пси-
хическими расстройствами, и их 
интеграции в общество. Добиться 
максимального эффекта можно 
лишь при включенности в про-
блему государства, НКО, соци-
альных учреждений и общества.

Также Дмитрий Полубояринов 
презентовал участникам кругло-
го стола фестиваль реабилитаци-
онных программ для людей с 
психическими особенностями 
«Другие?». Впервые фестиваль 
«Другие?» прошел в 2015 году, и 
его главная цель — способство-
вать улучшению здоровья и ка-
чества жизни людей, страдаю-
щих психическими расстрой-
ствами, через развитие системы 
реабилитационных услуг, а так-
же общественно-ориентирован-
ной психологической помощи и 
социальной защиты. Каждый год 
география фестиваля охватывает 
определенный регион Россий-
ской Федерации, где проводится 
качественное и количественное 
исследование реабилитацион-
ных ресурсов, представленных 
государственными и некоммер-
ческими организациями.

В этом году фестиваль «Дру-
гие?» пройдет осенью в Ставро-
польском крае. Опытом реаби-
литационной работы поделятся 
специалисты из регионов СКФО. 
Кроме того, в программу фести-
валя включена ярмарка «Мир 
особых мастеров». На ней будут 
представлены ремесла и изобра-
зительное творчество, 
мастер-классы, вы-
ставка художников 
аутсайдер-арт «Другие 
измерения».
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Что горцу по душе
Любовь к лошадям у следователя 
Альберта Каитова с детства с. 3

Друг в беде не бросит
О человеческих отношениях,  
испытанных годами и расстояниями с. 3

С автозапчастями туго!
Какой выход из сложившейся ситуации 
предлагают в Госдуме и РСА с. 2

Акцент на IT-сфере
Школьникам Черкесска помогают  
найти ответ на вопрос «Кем быть?» с. 2

Верны своему призванию 
На минувшей неделе в Карачаево-Черкесии завершились региональные этапы 
сразу двух всероссийских конкурсов профмастерства

Конкурсы «Воспитатель года 
России» и «Учитель года Рос-
сии» нацелены на выявление, 
поддержку и поощрение 
творчески работающих педа-
гогов в системах дошкольно-
го и общего образования, по-
вышение престижа педагоги-
ческого труда, распростране-
ние педагогического опыта 
лучших учителей и воспитате-
лей. По завершении регио-
нальных этапов этих конкур-
сов стали известны имена 
лучших учителей и воспитате-
лей КЧР этого года. 

Учитель года

Участниками регионального 
этапа всероссийского конкурса 
«Учитель года России-2023» 
стали лучшие учителя из всех 
муниципальных образований 
Карачаево-Черкесии. Как рас-
сказали в Минобре КЧР, в пер-
вом очном туре педагоги проде-
монстрировали свое профессио-
нальное мастерство в конкурс-
ных испытаниях «Урок» и 
«Методическая мастерская». А 
28 марта учителя достойно спра-
вились с конкурсным заданием 
«Мастер-класс», показав свои 
умения в области презентации и 
трансляции собственного инно-
вационного педагогического 
опыта в ситуации профессио-
нального взаимодействия.

По итогам двух туров победу 
одержала участница из Зелен-
чукского муниципального райо-
на — учитель истории и обще-
ствознания СОШ № 1 ст. Зелен-
чукской им. В. П. Леонова Ири-
на Глазунова, которая работает 
по специальности почти 20 лет.

— Ирина Федоровна — творче-
ский человек, компетентный, 
грамотный педагог, — рассказа-
ла нам директор СОШ № 1 ст. 
Зеленчукской Елена Величко. — 
Она владеет всеми современны-
ми методиками обучения. Кро-

ме того, несколько лет она явля-
ется квалифицированным экс-
пертом ЕГЭ по обществознанию, 
Ирина Федоровна — замести-
тель председателя республикан-
ской экспертной комиссии ЕГЭ 
по этому предмету. А еще она 
квалифицированный специа-
лист в области финансовой гра-
мотности и ведет у нас в школе 
элективы по финграмотности. 
Очень добрая, отзывчивая, от-
крытая всему новому, ее очень 
любят дети. И я особо горжусь 
успехом Ирины Федоровны, по-
тому что это моя ученица. Когда 
я пришла работать учителем 
истории в первую школу, Ира 

училась в старших классах. Я хо-
рошо ее помню еще с той поры. 
Ира была очень любознатель-
ной, всерьез интересовалась 
историей, и я была очень рада, 
когда она поступила на истори-
ческий факультет Армавирско-
го педагогического университе-
та. По его окончании Ирина Фе-
доровна вернулась работать в 
родную школу.

И вот теперь осенью Ирина 
Глазунова представит нашу ре-
спублику на заключительном 
этапе Всероссийского конкурса 
«Учитель года России-2023» в 
г.  Орехово-Зуево Московской 
области.

На втором месте — Ольга Чур-
сина из Прикубанского муници-
пального района. Призерами 
3 степени стали Фатима Батчае-
ва из Черкесска и Белла Декку-
шева из Малокарачаевского му-
ниципального района.

Победителя, призеров и участ-
ников конкурса поздравили ми-
нистр образования и науки КЧР 
Инна Кравченко, председатель 
комитета по науке, образова-
нию, культуре, спорту, делам 
молодежи и туризму Народного 
Собрания (Парламента) КЧР 
Алексей Ганшин.

Все участники конкурса полу-
чили дипломы участников, па-

мятные подарки, лауреаты — ди-
пломы и денежные сертификаты.

К поздравлениям присоедини-
лась и Карачаево-Черкесская 
республиканская организация 
Общероссийского профсоюза 
образования. Главный специа-
лист организации Юсуф Узде-
нов вручил всем участникам по-
четные грамоты, денежные сер-
тификаты и памятные подарки.

Почетным гостем конкурса 
стал заместитель директора 
Ставропольского филиала ПАО 
«Ростелеком» Руслан Каппу-
шев, который также поздравил 
всех участников конкурса и пре-
поднес ценные подарки. 

Воспитатель года

Финал республиканского эта-
па Всероссийского конкурса 
профессионального мастерства 
«Воспитатель года России» про-
шел 27 марта в Центре выявле-
ния, поддержки и развития спо-
собностей и талантов у детей и 
молодёжи КЧР «Спутник». 

Конкурс стартовал в январе и 
проводился в три тура. Первый 
тур проходил на муниципальном 
уровне, во втором туре 
участвовали педагоги, 
лидировавшие в город-
ских и районных кон-
курсах. 

В Доме Правительства КЧР 
состоялось заседание респу-
бликанской трехсторонней 
комиссии по регулированию 
социально-трудовых отно-
шений.

На повестке был вопрос, каса-
ющийся мероприятий и мер 
поддержки промышленности в 
Карачаево-Черкесии, предус-
мотренных в рамках Года раз-
вития промышленности в ре-
спублике.

Кроме того, рассматривались 
вопросы по темам: «Возможно-
сти применения упрощенной 
налоговой системы как меры 
поддержки малого и среднего 
бизнеса, учитывая практику 
других регионов» и «О внесении 
изменений в Федеральный за-
кон «О занятости населения  
в Российской Федерации».

С докладами выступили и. о. 
министра промышленности, 
энергетики и транспорта КЧР 
Мурат Гапов, и. о. министра эко-
номического развития Артур 
Езаов, президент Союза про-
мышленников, предпринимате-
лей и работодателей Карачаево-
Черкесии Абубакир Тамбиев, 
председатель Союза «Карачае-
во-Черкесское республиканское 
объединение организаций про-
фсоюзов» Раиса Айбазова, ми-
нистр финансов КЧР Вадим Ка-
мышан, заместитель руководи-
теля Управления федеральной 
налоговой службы по КЧР Фа-
тима Тамазова и начальник 
Управления государственной 
службы занятости населения 
Хизир Кумуков.

Итогом работы комиссии ста-
ло принятие решений, направ-
ленных на реализацию намечен-
ных целей по рассмотренным 
вопросам.
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Для регулирования  
социально-трудовых отношений

Говорят, когда рождается че-
ловек, на небе загорается од-
но маленькое светило. Это его 
звездочка. И уже от самого 
человека, от его трудолюбия 
и устремленности зависит, 
станет ли он впоследствии 
большой и яркой звездой… 

Начало

Она родилась в ауле Кош-
Хабль в первый год после Вели-
кой Отечественной войны в 
большой и дружной семье Хан-
Герия Абидокова. Жилось труд-
но, голодно, но музыка всегда 
звучала в их доме. Хан-Герий 
Асланбекович знал множество 
старинных песен, прекрасно ис-
полнял их. А мать, Ханиш Исма-
иловна, великолепно играла на 
гармошке. Потому и маленькая 
Лида приобщилась к музыке и 
пению с раннего возраста, впи-
тывая как губка замечательные 
народные песни и танцевальные 
мелодии.

Природа щедро одарила её. Де-
вочка отлично училась, играла на 
гармошке, пела, обладала абсо-
лютным слухом, чув-
ством ритма. Сегод-
ня Лидия Хан-
Гериевна с особой 
теплотой и благодар-
ностью вспоминает 
своего первого педа-
гога по музыке Петра 
Панфиловича Непомнящего, ко-
торый занимался с ней по форте-
пиано и вокалу, когда она учи-
лась в областной национальной 
школе-интернате. Здесь она при-
нимала самое активное участие в 
музыкальной жизни школы, 
играла на кларнете в духовом ор-
кестре, была солисткой хора.

В 1964 году Лида поступает в 
Черкесское музыкальное учили-
ще по специальности «хоровое 
дирижирование». И здесь для неё 

главным педагогом стала Лидия 
Николаевна Сайфулина, которой 
Лида признательна и по сей день 
за полученные знания и опыт.

После окончания училища в 
1967 году Лидия Хан-Гериевна 
начинает свою трудовую дея-
тельность в Хабезской районной 
музыкальной школе. А Хабез, 
как известно, земля талантов! Ра-

уф Богатырёв, Амер-
бий Тамазов, Али 
Черкесов, Аслан Да-
уров, Султан Сида-
ков, Абчар Кемрю-
гова, Осман Ордо-
ков, Черим Кишма-
хов… — и это далеко 

не полный перечень имен та-
лантливых людей, которые сво-
им трудом, знанием, неуёмной 
энергией внесли неоценимый 
вклад в развитие и сохранение 
адыгской культуры. 

Лидия легко вошла в это твор-
ческое содружество. Помимо 
преподавательской деятельно-
сти она принимала активное уча-
стие в художественной самодея-
тельности, была солисткой на-
родного ансамбля песни и танца 

«Адиюх» и, к слову, вместе с Аб-
чар Кемрюговой записала ста-
ринные черкесские песни в обра-
ботке Султана Сидакова на Все-
союзной студии грамзаписи 
«Мелодия», участвовала в га-
строльных поездках по Ставро-
польскому краю, Адыгее, Кабар-
дино-Балкарии, городам Совет-
ского Союза… Много лет спустя 
Лидия Хан-Гериевна признава-
лась: «Основа моего творчества 
началась именно с народного 
ансамбля «Адиюх». 

Замуж Лида вышла за прекрас-
ного человека — Юрия Мухтаро-
вича Тамазова. Новая семья с те-
плотой и пониманием приняла 
талантливую личность. С этого 
времени и началась ее интенсив-
ная творческая деятельность. 

Успевая переделать все домаш-
ние дела, уделить внимание се-
мье, детям, она добросовестно и 
на высоком профессиональном 
уровне ведёт уроки музыки и пе-
ния, руководит школь-
ным хором учащихся и 
учителей, создаёт во-
кальный квартет из 
преподавателей ДШИ. 

О музыка, ты — моя душа!
Награда за активную гражданскую позицию

На днях в Доме Правительства КЧР Благодарственными 
письмами за постоянное и эффективное сотрудничество по 
оказанию помощи участникам СВО и их семьям и активную 
гражданскую позицию были награждены работники социаль-
ной сферы и представители общественных организаций. Сре-
ди награжденных: руководитель регионального отделения 
ОООВИ «ВоИн» Геннадий Жданов; руководитель региональ-
ного оперативного штаба «МЫВМЕСТЕ» Ася Хакирова; руко-
водитель регионального исполкома ОНФ Людмила Каппуше-
ва; координатор внутреннего контроля по Зеленчукскому му-
ниципальному району РБУ «ЦСОН» Мурат Чагаров; заведую-
щая отделением № 2 по Адыге-Хабльскому муниципальному 
району РБУ «ЦСОН» Зулета Джанкуланова.

На четвертом месте в рейтинге
В рейтинге эффективности реализации молодежной полити-

ки в России в 2022 году Карачаево-Черкесия заняла 4-е место в 
группе Z (среди регионов, где численность молодежи менее 200 
тысяч человек). По оценке Росмолодежи, за один год работы 
ведомства эффективность реализации молодежной политики в 
регионе выросла более чем в 5 раз. Рейтинг выстраивался по 
результатам оценки трех частей мониторинга: выполнение 
ключевых показателей эффективности; чек-лист реализации 
молодежной политики в субъектах РФ; чек-лист участия в про-
ектах и программах Росмолодежи и партнерских организаций.

Скоро откроется новый ФОК
В станице Зеленчукской за-

вершается строительство ма-
лого физкультурно-оздорови-
тельного комплекса, располо-
женного по улице Советской, 
начатое в прошлом году. Уже 
проведены все коммуника-
ции, ведутся отделочные ра-
боты и обустраивается приле-
гающая территория. Работы на спорткомплексе (площадь до 
1000 кв. м), который состоит из двух этажей, где будут оборудо-
ваны два зала: универсальный и тренажерный, завершатся в мае 
этого года. Кроме того, принято решение построить еще один 
спорткомплекс в Зеленчукской — по улице Пионерской.

Выбираем лучших чтецов республики 
Завтра в республиканском Центре дополнительного образо-

вания детей пройдет региональный этап Всероссийского кон-
курса юных чтецов «Живая классика». В нем участвуют победи-
тели муниципального этапа конкурса — подростки 10–17 лет, 
которые прочтут со сцены отрывки любимых прозаических 
произведений. Трое победителей отправятся в «Артек» пред-
ставлять регион в финале самого масштабного литературного 
конкурса страны.

На пульсе

Одно из мгновений «Мастер-класса» от участников регионального этапа конкурса «Учитель года России»

Они нуждаются в нашей 
поддержке и помощи
В Карачаево-Черкесии обсудили проблемы реабилитации людей  
с психическими особенностями

Акцент

»
с. 2

Важно

Не сбавлять темпы  
жилищного строительства

Кунацкая

Лидия Тамазова со своим внуком

»
с. 3

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

Круглый стол

В этом году 
на фестивале 
«Другие?» опытом 
работы поделятся 
специалисты СКФО

»
с. 2

Д. Полубояринов презентует 
фестиваль «Другие?»

Актуально
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«Цифровая Россия» — новый 
проект «Единой России», за-
пущенный летом 2022 года. 
Его цель — формирование до-
ступной и комфортной цифро-
вой среды для всех граждан 
России, поддержка IT-
сообщества и отечественных 
разработок в сфере про-
граммного обеспечения. Наша 
республика присоединилась  
к всероссийской акции «День 
IT-профориентации».

Мероприятие, в котором при-
няли участие более 30 школьни-
ков республиканской столицы, 
прошло на площадке Компью-
терной академии ТОП. 

С учениками встретились де-
путат Парламента Карачаево-
Черкесии, заместитель руково-
дителя исполкома региональ-
ного отделения партии «Единая 
Россия» Фатима Карданова и 
заместитель регионального ко-
ординатора проекта «Цифро-
вая Россия», директор филиала 
академии ТОП в Черкесске Еле-
на Чернеева. Они и помогли ре-
бятам погрузиться в мир ин-
формтехнологий, а также рас-
сказали про актуальное состоя-
ние отрасли в нашей стране, о 
востребованных в этой сфере 
профессиях, возможностях и 
перспективах и развеяли мифы 

о том, что IT только для матема-
тиков. 

«Интерес к работе в IT-сфере 
должен формироваться еще со 
школьной скамьи, поэтому мы 
решили провести встречу в та-
ком формате и дать подросткам 
возможность пообщаться с 
практикующими специалиста-
ми, задать вопросы о работе, уз-
нать для себя что-то новое в 
этом направлении и, возможно, 
определиться с будущей про-
фессией», — отметила Фатима 
Карданова.

Елена Чернеева рассказала 
старшеклассникам о професси-
ях в IT-сфере, о перспективах и 
востребованности  IT-
специалистов, о государствен-
ных мерах поддержки сотрудни-
ков IT-компаний. 

«На базе Компьютерной ака-
демии ТОП для ребят мы прове-
ли экскурс по профессиям в IT-
сфере. Преподаватели акаде-
мии  — действующие IT-
специалисты провели для детей 
профориентационный тест и 
турнир по кибербезопасности, 
победителям турнира вручили 
ценные призы. Мы уверены, что 
такие встречи станут регуляр-
ными и помогут многим школь-
никам определиться с будущей 
профессией»,  — сказала Елена 
Чернеева. 

Приятным бонусом для 
школьников стала встреча с 
представителем IT-компании.
Подготовила ОЛЬГА МИХАЙЛОВА

IT не только для математиков
Наша республика присоединилась к всероссийской акции «День IT-профориентации»

РСА поддерживает предложе-
ние ряда комитетов Госдумы  
о необходимости включения  
в стратегию развития автомо-
бильной промышленности за-
дачи создания индустриально-
го сектора промышленного 
восстановления отработанных 
компонентов. Отсутствие та-
кого сектора промышленно-
сти ставит возможность экс-
плуатации транспорта в Рос-
сии в зависимость от поставок 
запчастей из-за рубежа.

В такой зависимости находят-
ся пассажирские и грузопере-
возки, от которых зависит, в 
частности, снабжение регионов 
России потребительскими това-
рами: сложности со своевремен-
ным ремонтом из-за отсутствия 
запчастей могут коснуться мил-
лионов грузовых автомобилей и 
почти 1 млн автобусов. Сложно-
сти испытывают и обычные ав-
товладельцы. За последние ме-
сяцы 2022 года доля ремонта в 
ОСАГО снизилась до 5 % — в 
том числе в связи с дефицитом 
компонентов. Автовладельцы, 
ремонтирующие свои автомо-
били самостоятельно, также 
сталкиваются с дефицитом зап-
частей и длительными сроками 
их поставки. 

Кризис на рынке автозапча-
стей привел к значительной де-
стабилизации не только автомо-
бильного рынка, но и рынка ав-
тострахования. Средние выпла-
ты по ОСАГО продолжают 
расти, а доля натурального воз-
мещения — сокращаться. Кроме 
того, российская промышлен-
ность, пассажирские и грузопе-
ревозки также находятся в силь-
ной зависимости от рынка авто-
запчастей. В связи с этим экс-
перты и участники рынка всё 

активнее высказывают мнение о 
необходимости создания нового 
сегмента автомобильной про-
мышленности и реформирова-
ния «автогражданки».

Большой шаг в направлении 
поставки б/у запчастей «на по-
ток» был сделан в конце февра-
ля. Представители четырех ко-
митетов Госдумы подготовили 
проект письма на эту тему, кото-
рое будет направлено председа-
телю Правительства Михаилу 
Мишустину.

Кризис на рынке автозапча-
стей вынудил представителей 
автосервисов автомобильной 
промышленности и страховщи-
ков в экстренном порядке разра-
батывать возможные пути ре-
шения проблемы. Велась и ве-
дется работа по налаживанию 
параллельного импорта, однако 
логистические цепочки всё ещё 
нестабильны и значительно рас-
тянуты по времени, что препят-
ствует полному восполнению 
недостающих деталей на рос-
сийском рынке.

«В новую стратегию автомо-
бильной отрасли, которая была 
разработана в декабре прави-
тельством, включен отдельный 
пункт по созданию промышлен-
ного сектора восстановления 
запчастей. Это важно, так как 
новые запасные части сложных 
агрегатов на сегодняшний мо-
мент не всегда удается найти. 
Причем эта проблема касается 
не только страховщиков по 
ОСАГО, но и всей транспортной 
отрасли, так как с дефицитом ав-
тозапчастей столкнулись и гру-
зоперевозчики, и перевозчики 
пассажирского потока. 

Создание производства, зани-
мающегося восстановлением 
отработанных компонентов, по-
зволит в обозримой перспекти-
ве существенно снизить зависи-
мость российской промышлен-
ности от поставок запчастей из-
за рубежа и сохранить 
возможность использования 
транспортных средств как пред-
приятиями, так и гражданами в 
нормальном режиме. Мы наде-

емся, что страховым компаниям 
также будет разрешено исполь-
зовать сертифицированные б/у 
запчасти для ремонта кузовных 
частей автомобилей, которые не 
оказывают влияния на безопас-
ность. Эта практика не является 
придумкой страховщиков, а дав-
но используется для праворуких 
и старых автомобилей их вла-
дельцами в отдельных регио-
нах», — объясняет Евгений 
Уфимцев, президент Российско-
го союза автостраховщиков 
(РСА).

Эксперты также поддержива-
ют обновление автопрома и «ав-
тогражданки» в соответствии с 
нынешней обстановкой. Неко-
торые говорят о необходимости 
глобальной перестройки систе-
мы ОСАГО, но боль-
шинство сходится во 
мнении, что на фоне 
кризиса и неста-
бильности даже вре-
менная остановка 
работы обязатель-
ного автострахова-
ния может привести 
к катастрофическим 
последствиям для 
российских автомобилистов. 
Поэтому инициатива по созда-
нию сегмента восстановления 
отработанных комплектующих 
и дальнейшему внедрению б/у 
запчастей при ремонте по ОСА-
ГО выглядит наиболее выгод-
ной для всех участников рынка.

«Сроки непосредственно ре-
монта по ОСАГО остались 

прежними. Кузовной ремонт, 
покраска — производственный 
процесс никак не изменился, все 
происходит за те же сроки, что и 
всегда. Но из-за того, что по-
ставка запчастей может зани-
мать больше времени (неделю-
две, иногда до месяца), 

СТО просто не может начать 
восстановительный ремонт в 
срок, потому что ремонтиро-
вать нечем. Ещё одна важная 
проблема, о которой не так ча-
сто говорят, это проблема авто-
юристов, которые зарабатыва-
ют как раз на увеличенных сро-
ках ремонта, предъявляя СТО и 
страховщикам штрафы за пре-
вышение допустимых по ОСА-
ГО сроков ремонта. Союз авто-
сервисов написал в Совет Феде-

рации письмо, одним из пун-
ктов которого мы указываем на 
проблему», — отмечает Илья 
Плисов, член правления Союза 
автосервисов, заместитель гене-
рального директора компании 
«ЕвроАвто».
Пресс-служба информационного 
проекта «ОСАГО:  
общественная экспертиза» 

Подробнее о проекте 
аутсайдер-арт расска-
зала директор АНО 
оказания помощи лю-
дям с ментальными 

особенностями «Аутсайдер-
виль» (Санкт-Петербург) Ольга 
Фоминых.

— Мы помогаем людям с мен-
тальными особенностями в 
сложной жизненной ситуации, 
популяризируем арт-терапию 
и реабилитацию творчеством, 
адресно поддерживаем худож-
ников-аутсайдеров. Наша ка-
тегория — это люди с менталь-
ными особенностями (средний 
возраст 20–45 лет), обладаю-
щие высокофункциональным 
интеллектом, а это более 65 % 
пациентов, нуждающихся в си-
стематической психиатриче-
ской помощи. В отличие от лю-
дей с тяжелыми ментальными 
нарушениями такие люди на-
ходятся в «слепой» зоне госу-
дарства, НКО и населения, од-
нако при этом представляют 
огромный ресурс для экономи-
ки, культуры и общества. Ху-
дожники-аутсайдеры пред-
ставляют огром-
ный интерес не 
только для искус-
ствоведов, но и для 
мировой обще-
ственности. В нашу 
задачу входит не 
только поддержка 
подопечных жизненно необхо-
димым, но и создание инстру-
ментов материальной незави-
симости: мы создаем возмож-
ность авторам продавать свои 
произведения. Среди постоян-
ных резидентов проекта «Аут-
сайдервиль» более 70 худож-
ников-аутсайдеров.

Сейчас «Аутсайдервиль» про-
водит «арт-экспедицию» по Се-
веро-Кавказскому федерально-
му округу. Мы исследуем опыт 
регионов, ведущих арт-
терапевтические, инклюзив-
ные, социокультурные и обще-
ственно-ориентированные 
практики, изучаем творческие 
ресурсы людей с ментальными 
особенностями в государствен-
ных учреждениях психиатриче-
ского и социального профиля, 
НКО, родительских и пациент-
ских сообществах, арт-
комьюнити, а также ищем и 
поддерживаем независимых 
художников, самобытных авто-
ров или представителей искус-
ства аутсайдеров, — сообщила 
Ольга Фоминых.

Уже 14 лет организация «Аут-
сайдервиль» взаимодействует с 
арт-студиями и арт-
терапевтами учреждений пси-
хиатрического профиля, соци-
ального типа, независимыми 
художниками-аутсайдерами, 
социальными и культурными 
институциями в России и за ру-
бежом. Кроме того, реализует 
выставочные проекты и про-

граммы, нацеленные на просве-
щение в области психического 
здоровья, повышение психоло-
гической культуры, уровня то-
лерантности общества и, самое 
главное, на социокультурную 
поддержку талантливых авто-
ров. Среди художников «Аут-
сайдервиля» со временем поя-
вились также представители 
наивного, самодеятельного и 
маргинального искусства, ху-
дожники-самоучки или авторы, 
исключенные из обоймы офи-
циального искусства. Творче-
ские работы художников-аут-
сайдеров регулярно принимают 
участие в локальных и между-
народных выставках, организу-
емых «Аутсайдервилем» и его 
партнерами.

— Мы внедряем новые меха-
низмы социальной интеграции 
через организацию культурно-
го взаимодействия, смешение 
различных видов искусства, ка-
чественно улучшая уровень 
жизни и продвигая в россий-
ском обществе популярное во 
всем мире искусство outsider 
art. Несмотря на то, что у нас до-

статочно широкий 
спектр программ, в 
регионах мы знако-
мимся с новым и по-
рой неожиданным 
опытом. Например, 
в Кабардино-Бал-
карии мы впервые 

познакомились с караоке-тера-
пией. И оказалось, что такой 
подход тоже имеет свой резуль-
тат, — рассказывает Ольга Фо-
миных.

В рамках арт-экспедиции в ре-
гионах СКФО проводятся про-
светительские мероприятия по 
повышению качества арт-
терапевтических и художе-
ственных практик и развитию 
межрегиональных социокуль-
турных инициатив. Так, орга-
низаторы планируют создать 
сети ресурсных арт-
терапевтических центров, ко-
торые будут способствовать 
психосоциальной реабилита-
ции и социализации людей с 
психическими особенностями. 
Лучшие работы художников-
аутсайдеров СКФО будут пред-
ставлены на выставке искусства 
аутсайдеров «Другие измере-
ния» в рамках VIII Фестиваля 
реабилитационных программ 
для людей с психическими осо-
бенностями «Другие?».
РАИСА АРНАУТОВА

Они нуждаются  
в нашей поддержке  
и помощи

Автозапчасти в фокусе внимания законодателей
Разбираемся, какие поправки и для чего хотят внести в ОСАГО

Республиканское Отделение 
Социального фонда России 
назначило специальную со-
циальную выплату более  
3,3 тыс. медицинских работ-
ников Карачаево-Черкесской 
Республики на общую сумму 
около 50 млн рублей.

Новая мера поддержки, уста-
новленная правительством с ян-
варя этого года, уже активно пе-
речисляется специалистам здра-
воохранения во всех регионах 
страны, в том числе и в новых 
субъектах России.

Специальная социальная вы-
плата полагается медикам пер-
вичного звена здравоохране-

ния, центральных районных, 
районных и участковых боль-
ниц, а также работникам стан-
ций и отделений скорой помо-
щи. Размер назначаемых 
средств составляет от 4,5 тыс. 
до 18,5 тыс. рублей в зависимо-
сти от категории специалиста и 
вида организации.

Социальный фонд выступает 
оператором выплаты, при этом 
ее оформление происходит на 
основании данных медицин-
ских организаций. По итогам 
каждого месяца медицинские 
учреждения формируют элек-
тронный реестр работников, 
имеющих право на получение 
специальных социальных вы-
плат, и передают эту информа-
цию Социальному фонду. В рее-
стре наряду со сведениями о ра-
ботнике также указывается сум-

ма назначаемой выплаты и 
данные, по которым она рассчи-
тана.

Поддержку получат все, кому 
положена выплата. Медицин-
ским работникам не нужно об-
ращаться в Социальный фонд, 
подавать заявления или справ-
ки. Несмотря на то, что в зако-
нодательстве заложены семь 
дней на перечисление средств, 
отделения Социального фонда 
перечисляют деньги обычно в 
течение трех рабочих дней по-
сле того, как медицинская орга-
низация представляет в фонд 
корректный реестр работни-
ков. Средства переводятся на 
счет, реквизиты которого Со-
циальному фонду также пред-
ставляет медицинская органи-
зация.
АННА ШАГАНОВА

Олимпиада  
для знатоков

На базе Карачаево-Черкес-
ского государственного уни-
верситета имени У. Д. Алиева 
прошёл региональный этап 
IX Всероссийской олимпиады 
по истории российского пред-
принимательства для студен-
тов и аспирантов. В нем при-
няли участие студенты КЧГУ 
и СКГА. Традиционно ребята 
отвечали на вопросы и писали 
сочинение-эссе на одну из 
предложенных тем. В итоге 
победителем стал студент 
исторического факультета 
КЧГУ Беслан Дагов. На вто-
ром месте магистрант истори-
ческого факультета КЧГУ 
Магомед Койчуев. Замкнула 
тройку сильнейших студент-
ка факультета экономики и 
управления КЧГУ Бэлла Бор-
лакова.

Школа 
наставничества

В Центре непрерывного по-
вышения профессионального 
мастерства в рамках направле-
ния «Школа наставничества» 

прошло мероприятие «Час 
общения «Что? Где? Когда?». 
Его участниками стали учите-
ля начальных классов респу-
блики из числа наставников. В 
ходе мероприятия спикеры 
познакомили присутствую-
щих с основными положения-
ми и видами наставничества. 
Особое внимание было уделе-
но теме профессионального 
выгорания педагогов и спосо-
бам преодоления этой ситуа-
ции и выхода из неё. В практи-
ческой части мероприятия 
участники, решая педагогиче-
ские ситуации в форме кейсов, 
обменялись мнениями.

По программе 
«Профи»

В Карачаево-Черкесской ре-
спубликанской детской библи-
отеке им. С. П. Никулина состо-
ялось занятие по повышению 
квалификации детских библи-
отекарей и методистов по рабо-
те с детьми ЦБС и РБ КЧР. На 
нем были подведены итоги ра-
боты детских библиотек респу-
блики за 2022 год. Кроме того, 
присутствующих ознакомили с 
профстандартом «Специалист 

по библиотечно-информаци-
онной деятельности» и органи-
зационными мероприятиями 
по его внедрению. Для слуша-
телей был проведен интерес-
ный и познавательный библио-
графический обзор «Книги, 
помогающие жить: проблемы 
подросткового возраста». С ин-
новационным опытом работы 
по организации библиотечных 
выставок познакомила присут-
ствующих заведующая Сторо-
жевской детской библиотекой 
Людмила Чернышова. 

Смена в «Смене» 
Группа школьников Карача-

ево-Черкесии в составе 11че-
ловек участвует в ВДЦ «Сме-
на» в профильной смене по 
дополнительной образова-
тельной программе «Техно-
Лидер»,  которая проводится с 
28 марта по 15 апреля. Про-
грамма направлена на разви-
тие интереса обучающихся к 
инженерно-техническим и 
информационным технологи-
ям, научно-исследователь-
ской и конструкторской дея-
тельности, а также на развитие 
лидерских компетенций.

Акцент

Преподаватель Компьютерной академии ТОП Малик Хубиев проводит тестирование школьников
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Они проводили учеб-
ные занятия с детьми 
дошкольного возраста 
в незнакомой аудито-
рии. Здесь оценива-

лось содержание конкурсного 
занятия, его методы, средства и 
технологии, общение педагога с 
детьми, а также самоанализ за-
нятия. Показательные занятия 
проходили на базе дошкольных 
образовательных организаций 
Черкесска.

В заключительном этапе 
участникам необходимо было 
пройти конкурсное испытание, 
в котором конкурсантки демон-
стрировали способность к ос-
мыслению, изучению, обобще-
нию и распространению про-
фессионального опыта.

Победителем конкурса стала 
воспитатель детского сада № 36 
«Красная гвоздика» Черкесска 
Джульетта Даурова. 

Как рассказала заведующая 
детсадом «Гвоздика» Галина 
Дюрменова, Джульетта Муха-
медовна — творческая лич-

ность, чей педагогический стаж 
составляет около 20 лет. Это 
человек с золотыми руками. 
Для нее не проблема, к приме-
ру, сделать куклу или какую-то 
объемную фигуру. Она отлично 
шьет, рисует, делает апплика-
ции из ткани. И в работе с деть-
ми использует как обычные, 
так и нетрадиционные техники 
рисования: кляксографию, нит-
кографию и многое другое. Вы, 
например, слышали что-нибудь 
о технике мандалы? А вот вос-
питанники Джульетты Муха-
медовны рисуют мандалы, ис-
пользуя самые разные материа-
лы, в том числе природные: ка-
мешки, листики, цветочки… Все 
это развивает малышей творче-
ски, учит нестандартному мыш-
лению.

— Дети очень любят Джульет-
ту Мухамедовну, — рассказала 
Галина Анатольевна. — Родите-
ли уважают ее, коллеги поддер-
живают. Мы сильно пережива-
ли за нее во время конкурса, и 
Джульетта Мухамедовна сама 

нас успокаивала: «Все будет хо-
рошо». Она очень целеустрем-
ленный человек.

И именно Джульетта Мухаме-
довна представит нашу респу-
блику в финале всероссийского 
конкурса, который пройдет в 
сентябре этого года в Волгограде. 

На втором месте — инструктор 
по физвоспитанию детского сада 
№ 2 «Красная шапочка» Карача-
евска Виктория Топоркова. Тре-
тье место поделили музыкаль-
ный руководитель детского сада 
№ 4 «Золотой ключик» Усть-
Джегуты Елена Прокопова и вос-
питатель детского сада «Сэтэ-
ней» а. Хабез Хабезского района 
Асият Мисрокова.

Победителя, призеров и участ-
ников конкурса поздравила ми-
нистр образования и науки КЧР 
Инна Кравченко, отметившая, 
что все педагоги показали высо-
кий профессиональный уро-
вень. К поздравлениям присое-
динился председатель комитета 
по науке, образованию, культу-
ре, спорту, делам молодежи и 
туризму Народного Собрания 
КЧР Алексей Ганшин. 

Как отметили участницы фи-
нала, конкурс позволил им ина-
че взглянуть на свою работу, 
проанализировать и системати-
зировать ее, реализовать свой 
творческий потенциал, изучить 
опыт коллег. И это, пожалуй, 
главное.
ТАТЬЯНА ИВАНОВА

Верны своему призванию 

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

По данным за 2021 год,  
5,6 млн граждан России стра-
дают психическими рас-
стройствами. Психические 
заболевания зачастую при-
водят к глубокой социальной 
и психологической дезадап-
тации и являются причиной 
инвалидности.

С П Р А В К А

»
с. 1

С конкурсным испытанием Джульетта Даурова вместе с малышами справляется отлично

»
с. 1

Всероссийский конкурс «Учитель года России» проводится с 1990 
года. Победителям конкурса вручаются хрустальные статуэтки  
в виде пеликана. По легенде, именно эта птица являла собой об-
разец самоотверженной родительской любви. А Всероссийский 
профессиональный конкурс «Воспитатель года России» прово-
дится с 2010 года. Его символ и главный приз — «Хрустальная 
жемчужина», которая означает чистоту, совершенство и зарож-
дающуюся жизнь, защищенную теплотой и заботой воспитателя.

М Е Ж Д У  П Р О Ч И М ,

Коротко

Ракурс

На авторынке стало больше контрафакта Новые запчасти для 
сложных агрегатов 
на сегодняшний  
день не всегда 
удается найти

Проекту «ОСАГО: общественная экспертиза» в этом году исполня-
ется 20 лет. За это время обязательное автострахование показа-
ло себя надежным социальным инструментом, обеспечивающим 
защиту, особенно в ситуациях экономической нестабильности. 
Своевременное реагирование на глобальные изменения россий-
ского рынка и актуализация автомобильной промышленности  
и законодательства об ОСАГО в связи с ними — гарантия того, что 
«автогражданка» исправно прослужит автомобилистам и будет 
ограждать их от разборок на месте ДТП ещё 20 лет и даже больше.

С П Р А В К А

Медики получат специальную выплату
Господдержка
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Я хочу рассказать о двух пре-
красных людях, проживаю-
щих в Белинском районе Пен-
зенской области России. Я ис-
кренне благодарна им за ду-
шевную теплоту, отзыв- 
чивость и внимательность.

Николай Владимирович Ко-
робков в далекие 70-е годы учил-
ся в Саратовском университете на 
зооветеринарном факультете с 
моим будущим супругом, Лукма-
ном (Али) Хусиновичем Керей-
товым. Они слыли тогда сильней-
шими игроками волейбольной 
команды университета. Всегда 
защищали честь вуза на соревно-
ваниях различного уровня. Креп-
ко дружили. После окончания 
учебы разъехались в разные 
края, но связи не теряли. Писали 
друг другу письма, побывали друг 
у друга в гостях. Коля был даже на 
нашей свадьбе.

Тридцать пять лет назад, по су-
ровому стечению обстоятельств, 
судьба отняла у нас Лукмана 
(Али), все его так называли при 
жизни. Остались без отца трое 
маленьких ребятишек и еще не 
родившаяся дочь, Алия. Так ее 
назвали в честь отца. И семья Ко-
робковых не бросила нас. Нико-
лай и его жена Мария постоянно 
уделяли нам внимание, стара-
лись поддержать как могли  — 

присылали посылки с одеждой, 
игрушками, конфетами. Дети на-
столько привыкли к этому, что, 
когда немножко задерживалась 
посылка, без конца спрашивали: 
«А когда же дядя Коля и тетя Ма-
ша пришлют нам посылку?» Се-
годня мои дети уже сами стали 
родителями, но до сих пор не за-
бывают добро, сделанное пре-
данным другом их отца.

Николай Владимирович Ко-
робков перед уходом на заслу-
женный отдых работал замести-
телем главы администрации Бе-
линского района. 
Сейчас ему 76 лет. 
Мария Ивановна 
Коробкова была 
начальником фи-
нансового отдела названного 
района. У них трое взрослых сы-
новей: Володя, Виталий и Алек-
сандр. Все семейные. Живут они 
скромно и по-людски. Доброта, 
человечность — вот главные 
черты характера этих прекрас-
ных людей!

И эти черты еще раз высвети-
лись совсем недавно, когда Алия 
с сыном оказались в Пензе. Тут я 
сделаю отступление, чтобы объ-
яснить, что привело мою дочь с 
внуком в этот город.

Я не буду рассказывать о своей 
тяжелой судьбе и о том, как одна 
поднимала детей на ноги. Скажу 

лишь о том, что все дети отучи-
лись в школе, затем все четверо 
окончили высшие учебные за-
ведения, обзавелись семьями, 
имеют по трое–четверо детей. 

Сейчас у Алии трое детей. Ее 
дочь уже в восьмом классе. Сын 
учится в шестом. А вот третий, то-
же мальчик, отрада Керейтовых 
и Сунчалиевых, Сулейманчик, 
оказался особенным ребенком. К 
году у него выявили спастиче-
скую диплегию (ДЦП). Конечно, 
это было сильным ударом для 
обеих семей, особенно для мате-

ри, моей Алии.
Вот уже восемь 

лет они воюют с 
этим недугом. 
Ищут лечение. 

Куда только не возили Сулей-
манчика, на какой только реаби-
литации не побывали, но спасти-
ка в ногах никак не отпускала и 
не давала ему пойти. Алия не сда-
валась. На просторах интернета 
и среди знакомых днем и ночью 
искала лечение для своего сына.

На первый взгляд и не ска-
жешь, что у ребенка такая бо-
лезнь. Рослый, в меру упитан-
ный симпатичный мальчик не 
походит на такого больного. 
Улыбчивый, разговорчивый, он 
умеет дружить с соседскими ре-
бятишками, совершенно не изо-
лирован от социума. В свобод-

ное от реабилитации время его 
возят в местную школу. Он учит-
ся в первом классе, веселый и 
позитивный мальчик.

Однажды на одном из сайтов 
Алия прочитала об американ-
ском нейрохирурге докторе Пар-
ке, который делает операции та-
ким детям. «Вот нашла, что хоте-
ла, — подумала Алия. — Хирург, 
который провел сотни, тысячи 
операций, не может ошибить-
ся». Получив разрешение, она 
отправила в клинику всю меди-
цинскую документацию ребен-
ка. Не буду описывать все неи-
моверные трудности, которые 
пришлось преодолеть семье, 
чтобы Сулейманчику сделали 
операцию в Америке. Мир не без 
добрых людей — помогли фи-
нансово, поддержали. Алия буд-
то обрела крылья, увидев под-
держку совершенно незнакомых 
людей, родственников… Ее бла-
годарности не было предела.

В итоге Сулейманчика проопе-
рировали, потом был месяц реа-
билитации в клинике, а после 
было благополучное возвраще-
ние домой. «Я сделал все, что от 
меня зависит. Все остальное — в 
ваших руках», — сказал доктор 
после операции. И это значило, 
что только правильно проведен-
ная реабилитация поставит Су-
леймана на ноги. Поэтому уже в 

России Сулейман с родителями 
вновь отправился в путь. Они 
поехали в Пензу, в реабилитаци-
онный центр «Адели».

Узнав, что Алия с сыном в Пен-
зе на лечении, ни на минуту не 
задумываясь о возрасте, о своих 
недугах, супруги Коробковы от-
правились за 200 километров в 
областной центр.

И вот эта встреча! Встреча Алии 
с другом своего отца! Хочу отме-
тить, что Алия, чем взрослее ста-
новилась, тем больше хотела уз-
навать об отце. Ей все мало было 
наших рассказов о нем. И я пред-
ставляю, с каким упоением она 
слушала рассказы дяди Коли и 
тети Маши об Али. Конечно, 
встреча была очень трогатель-

ной, со слезами на глазах и улыб-
ками. Ведь Али обладал отлич-
ным чувством юмора. И Коля 
вспоминал именно такие эпизо-
ды из жизни друга, чтобы разве-
селить Алию, отвлечь ее хоть на 
время от проблем. А как полюбил 
дядю Колю и тетю Машу Сулей-
ман! Приехав домой, он и сегодня 
рассказывает всем о них. Спасибо 

им большое! Пусть живут долго! 
Пусть наша связь с ними будет 
еще долгой и незабываемой!

Реабилитация в Пензе, несо-
мненно, дала свои положитель-
ные результаты. Сулейман с по-
мощью опоры начал делать свои 
первые шаги.
ЗОЯ КЕРЕЙТОВА
член Союза писателей России

Вот что значит 
настоящий верный друг
Супруги Коробковы живут в Пензенской области,  
но невидимая нить связывает их с Карачаево-Черкесией

Находясь в командировке  
в городе Сухуме в День Геро-
ев Отечества, я вместе с кол-
легой — журналистом Екате-
риной Бебиа встретилась с че-
ловеком удивительной судь-
бы, героем, чье спасение 
иначе как чудом не назвать.

Роман Герия (на снимке) услы-
шал о вторжении грузин в Абха-
зию, находясь по служебным 
делам в Витебске. Уже на следу-
ющий день поздно вечером, пре-
одолев массу трудностей, он 
вернулся на родину. Ранним 
утром следующего дня Роман 
пешком направился в сторону 
линии фронта.

Через несколько часов его по-
добрали незнакомые ребята на 
старенькой «шестерке». Они рас-
сказали, что ночью приехали до-
мой, чтобы запастись провизией 
и одеждой для тех, кто преградил 
дорогу грузинским агрессорам. 
От них же он узнал, что их брига-
де удалось отбить у врагов тро-
фейный танк, но за неимением 
танкиста тот не используется 
бойцами. Судьбе и Богу было 
угодно, что от-
личник боевой 
службы танкист 
Роман Герия стал 
первым членом 
первого танкового экипажа.

…Тот день навсегда остался в 
памяти Романа. Он и его товари-
щи вышли из танка и с одним-
единственным автоматом напра-
вились к блиндажу. Роман и его 
друзья не поняли, почему вдруг 
упал Астамур Матуа. Оказалось, 
что снайпер стрелял из бесшум-
ного оружия… Роман молниенос-
но выхватил из рук Тимура Сака-
ния автомат и начал стрелять. 

Роман не помнит, сколько 
длился бой, не может сказать, 
сколько времени лежал без со-
знания. Помнит страшный удар 
в области груди и темноту. Когда 
ему удалось открыть глаза и 
протянуть руку, Тимур был уже 
холодный. Чуть дальше лежал 
Саша. Сам Роман, самый стар-
ший в экипаже (ему исполни-
лось 33), был весь в крови. 
Вновь он ушел в забытье на нео-
пределенное время.

Когда он в очередной раз при-
шел в сознание, то понял, что его 
экипажа больше нет. Их танк сто-
ял в 10 метрах. Неимоверных сил 
Роману стоило добраться до него. 
Сам Герия, вспоминая тот долгий 
путь до своего танка, сравнивает 
его с восхождением на Эльбрус. 
Он несколько раз пытался под-
няться к люку, терял сознание и 
вновь пытался дотянуться до ра-
ции. Глаза ничего не видели, на 
ощупь он набрал штаб и сообщил 
о потере экипажа. Подмога при-
шла вовремя. Несмотря на страш-
ное ранение и большую кровопо-
терю, Роман выжил. Всевышний 
помог ему выкарабкаться с того 
света, чтобы он смог рассказать 
всем о своих ребятах, чтобы ото-
мстить за них.

Роман Герия после тяжелого 
ранения не мог сразу вернуться в 
свой танк. Но еще тяжелее, чем 
ранение, была мысль, что уже 
нет прежнего экипажа. Он про-
сто не мог представить себя в 
своем танке без Саши, Тимура и 
Астамура. Роман понимал, как 
ему будет тяжело привыкнуть к 

новым членам экипажа. Но не 
вернуться в свой танк он тоже не 
мог. И чтобы хоть немного при-
выкнуть к тому, что прежнего 
экипажа уже не вернуть, он 
примкнул к другой бригаде — и 
снова на фронт. 

Потом был экипаж № 2, крово-
пролитные бои за Эшеру, за Су-
хум, была победа… Роман Шото-
вич Герия — Герой Абхазии, но 
еще ни разу не носил свою награ-

ду. Он хранит ее 
дома и считает, 
что это, в первую 
очередь, награда 
тех , кто пал смер-

тью храбрых, тех, кто совсем мо-
лодым полил своей кровью род-
ную землю, тех, кто не дожил, не 
родил детей, не продолжил род… 
Это награда его боевых товари-
щей, награда экипажа № 1.

Вот строки из книги Екатери-
ны Бебиа «Люди из брони»:

«После очередной поездки на 
Гумистинский фронт я готовила 
репортаж с Шромского направ-
ления. Вдруг в кабинет времен-
ной редакции радиовещания во-
шел парень в гражданской одеж-
де, очень бледный и худой. 
Только по глазам я узнала, что 
это был Роман Герия. От радо-
сти я буквально бросилась ему 
на шею, хотя мы и не были на-
столько близки. По моим рас-

сказам Романа уже знала вся на-
ша редакция. Все стали подхо-
дить к нему, мои коллеги по-
здравляли с тем, что он остался 
жив, и сочувствовали по поводу 
гибели его экипажа.

— Через несколько дней я со-
бираюсь на фронт, — сказал Ро-
ман. По выражению его лица 
было ясно, что это решение не 
подлежит обсуждению. — А се-
годня я пришел к тебе, Катя, что-
бы ты записала на аудиокассету, 
а потом дала людям знать, каких 
ребят мы потеряли. Люди долж-
ны помнить их имена...

Наконец Роман заговорил, и я 
включила диктофон. Тогда я 
еще не думала, что наша беседа 
станет началом моей работы над 
книгой о танкистах. 

— В последнее время, после ги-
бели Даура Сарсаниа, наш Саша 
Пачулия чувствовал, что что-то и 

с ним произойдет. И когда я от-
пустил его на несколько дней до-
мой, он купил себе новую одеж-
ду, упаковки положил на кровать 
в своей квартире и вернулся на 
фронт. Мне потом сказали, что в 
этой одежде его и похоронили... 
Удивительный был человек... 
Истинный патриот. «Вы недо-
статочно владеете литературным 
абхазским языком. Пока мы вме-
сте, я вас научу, как нужно гово-
рить», — часто повторял Саша. А 
говорил он красиво, используя в 
своей речи метафоры, послови-
цы, эпитеты. Саша жил один, 
мать его находится в селе Гуп. До 
этого у него погиб товарищ, с ко-
торым он вместе жил в одной 
комнате. Это был Даур Сарсаниа. 
Я хорошо знал Даура, мы все пе-
реживали, что он погиб. Я как-то 
сказал Саше: «Может, все-таки 
ты останешься, наступления по-
ка нет, побудь дома», — продол-
жает Роман свой рассказ. — Все-
таки единственный сын, хоть и 
хороший стрелок, но любой сна-
ряд или осколок в любое время 
мог унести его жизнь. А он гово-
рит: «Нет, вот сейчас отметим 40 
дней Даура Сарсаниа, я помогу 
его родным, а потом должен за 
него отомстить».

Мой собеседник не мог сми-
риться с потерей всего экипажа 
танка № 1.

— А бедный Астамур Матуа, он 
мог и заряжать, и танк водить. За-
ряжающий Тамаз Инарцба давно 
без отдыха был, и я его отпустил 
вместе с Рудиком Когонией, что-
бы они побыли дома, переоде-
лись, отдохнули. Их заменил 
Астамур, который уже научился 
заряжать. И в тот день Астамур 
должен был поехать домой на от-
дых. Не хватило нескольких ча-
сов... Это были исключительные 
ребята, чистые душой. Поэтому, 
наверное, их унесло. Я считаю, 
что они лучше меня были, потому 
что, если бы я был такой, как они, 
то ушел бы с ними. Тимур тоже 
был золотой парень. Он при на-
ступлении на Гагру был связи-

стом. Мог остаться 
там, это было безо-
паснее, потому что 
немножко дальше от 
линии фронта. Но он 
сам пришел к нам, 
танкистам. Хотя на 
других машинах в ар-
мии служил, но и на 
танке научился пре-
красно ездить. Когда 

при наступлении 5 января у нас 
отказала пушка, только благода-
ря ловкости Тимура мы вышли из 
того боя невредимыми, — про-
должает мой герой свой невесе-
лый рассказ. — В команде все на-
ходили общий язык... Поэтому, 
может быть, у нас все шло хорошо 
до того страшного дня...

Роман устал говорить, рана да-
вала о себе знать. Я выключила 
диктофон. Хотела сказать что-
то утешительное, но не смогла... 
Он выпил глоток воды и молча 
вышел из комнаты. У него не бы-
ло сил даже попрощаться.

Все мы долго молчали. Никто 
ничего не писал, ничем не зани-
мался. А я, которая во всех ситу-
ациях вела себя сдержанно, не 
раскисала на фронте, на этот раз 
сорвалась и впервые за всю вой-
ну горько заплакала».
ФАРДАУС КУЛОВА

Сильнее смерти
Герой Абхазии Роман Герия всегда помнит своих боевых товарищейГотовит музыкальные 

классные часы, постоянно 
участвует в республикан-
ских смотрах, занимая 
призовые места. 

С 1970 года Лидия Тамазова 
возглавляет вокально-хоровое 
общество Хабезского района, па-
раллельно создаёт ансамбль пес-
ни преподавателей ДШИ. В мар-
те 1987 года она принимает уча-
стие в работе учредительной 
конференции музыкального об-
щества РСФСР в Москве. 

Ансамбль «Черкесия»

1997 год открыл новую страни-
цу в творческой биографии Ли-
дии Тамазовой. Это год создания 
ансамбля песни «Черкесия». Ре-
петиции и концерты, записи и 
гастроли, и вот первый резуль-
тат — в ноябре 1997-го «Черке-
сия» стала лауреатом Межрегио-
нального конкурса старинной 
песни, а уже в апреле 1998 года 
ансамблю присвоено высокое 
звание «Народный». 

За годы плодотворной работы 
под руководством Лидии Тама-
зовой ансамбль «Черкесия» до-
стиг значительных успехов, став 
лауреатом, дипломантом, побе-
дителем многих конкурсов и фе-
стивалей разных уровней. В ре-
пертуаре народного ансамбля 
песни композиторов А. Даурова 
и С. Сидакова, старинные чер-
кесские песни в обработке Лидии 
Тамазовой и песни её собствен-
ного сочинения. 

Я спросила у Лидии Хан-
Гериевны: «Что бы вы пожелали 
сегодня вашему детищу — народ-
ному ансамблю песни «Черке-
сия»?» И она ответила: «Когда я 
создавала этот ансамбль, ставила 
перед собой и коллективом опре-

деленные цели, одна из кото-
рых — восстановление, обработ-
ка и пропаганда черкесских на-
родных песен. Я счастлива, что 
«Черкесия» поёт, процветает, но 
мне хочется, чтобы в репертуаре 
ансамбля звучало больше народ-
ных песен».

Песни Лидии

К слову, самой Лидией Тамазо-
вой написано около 200 песен. В 
каждую мелодию она вкладыва-
ет частицу своей души, каждую 
песню пропускает через сердце. 
Ею написаны серьёзные хоровые 
произведения. Так, цикл песен из 
трёх частей «Судьба моего наро-
да» признан лучшим и удостоен 
премии на Втором республикан-
ском фестивале «Дети и культура 
Кавказа». Невозможно слушать 
без слез цикл ее песен о матери. 
Много песен Тамазова посвятила 
лучшим представителям адыг-
ского народа. 

Лидия Хан-Гериевна тесно и 
плодотворно сотрудничает с 
местными адыгскими поэтами. 
Ею написаны великолепные пес-
ни на стихи Х. Гашокова, К. Дугу-
жева, Е. Дауровой, М. Тутова, М. 
Добагова, Х. Коховой, А. Шорова, 
Х. Тахтамышева и многих других. 

Лидия Тамазова всю свою со-
знательную жизнь посвятила 
развитию музыкальной культу-
ры Хабезского района, сохране-
нию культурного наследия чер-
кесского народа. 

Я часто обращаюсь за помощью 
к Лидии Хан-Гериевне во время 
организации отчётных концер-
тов перед населением или при 
постановке старинных черкес-
ских обрядов, и она всегда ока-
зывает неоценимую помощь в 
подборе музыки по тематике, об-

работке народных обрядовых 
песен, сама репетирует песни с 
актёрами «народного» фоль-
клорно-этнографического теа-
тра «Уэзырмэс».

Лидия Хан-Гериевна обработа-
ла множество старинных песен, и 
они зазвучали по-новому в ис-
полнении ансамбля «Черкесия». 
А песня «Абрэджхэ Нухь» на 
слова Зураба Бемурзова в обра-
ботке Тамазовой стала сегодня 
истинным хитом. 

О «листьях» и «корнях»

Особого внимания заслуживает 
и другое детище Лидии Тамазо-
вой. Это детская вокальная груп-
па «Шагъдий», которая была соз-
дана ею в 2007 году при ДШИ им. 
Султана Сидако-
ва. Репертуар кол-
лектива довольно 
р а з н о о б р а з е н . 
Это и черкесские 
народные песни, и песни совет-
ских и российских авторов и ком-
позиторов, попурри песен о Ве-
ликой Отечественной войне, пес-
ни А. Даурова, С. Сидакова, ну и, 
конечно же, Л. Тамазовой. Имен-
но здесь, приобщая детей к миру 
искусства, Лидия Хан-Гериевна 
реализовывает свои творческие 
идеи. И дети относятся к ней с 
уважением, доверяют ей. 

Основной состав группы 
«Шагъдий» периодически меня-
ется, так как дети становятся вы-
пускниками ДШИ, но это никак 

не влияет на качество состава, 
потому что опытный профессио-
нальный педагог, «меняя листья, 
сохраняет корни».

55 лет проработав в родной му-
зыкальной школе, ныне ДШИ, 
Лидия Тамазова поддерживает в 
ней яркий и тёплый очаг искус-
ства. Кропотливая и целенаправ-
ленная работа руководителя 
приносит свои положительные 
результаты. Группа «Шагъдий» 
и отдельные её солисты стано-
вятся победителями и призёрами 
международных, межрегиональ-
ных, республиканских конкур-
сов. Высшая награда для педаго-
га — когда его ученики продол-
жают творческий путь, выбирая 
себе соответствующую профес-
сию. Так, немало учеников Ли-

дии Тамазовой 
продолжили му-
зыкальное обра-
зование, посвяти-
ли свою жизнь 

культуре родного народа. 
Например, Рамазан Гергов 

окончил Ростовскую консервато-
рию, Дина Даурова и Марина На-
наева успешно отучились в Севе-
ро-Кавказском институте куль-
туры и искусства: Дина — по клас-
су вокала, а Марина — по 
хоровому дирижированию. Быв-
ший солист вокальной группы 
«Шагъдий» Рустам Нахушев по-
ступил в Российскую академию 
музыки им. Гнесиных. Другой 
солист группы, Эльдар Хубиев, 
успешно окончив музыкальный 

колледж и институт искусств АГУ 
(г. Майкоп), в настоящее время 
работает в Государственном ан-
самбле народной песни и танца 
«Исламей» Республики Адыгея. 
Дана Лахова трудится учитель-
ницей музыки в СОШ а. Псаучье-
Дахе. И это далеко не все, кто вы-
брал творческую профессию.

Жизненное кредо

В классе Тамазовой среди мно-
жества наград и фотографий, 
красноречиво говорящих о твор-
ческом пути и достижениях педа-
гога и её учеников, я обратила 
внимание на цитату: «О музыка, 
ты — моя душа, моя судьба, ты — 
моя радость и печаль моя». Ока-
залось, это слова самой Лидии 
Хан-Гериевны. В них — её жиз-
ненное кредо.

А на мой вопрос «Какое ваше 
произведение является самым 
дорогим для вас?» она, не заду-
мываясь ни на секунду, сказала: 
«Это песня на стихи И. Машбаша 
«Вечным мальчиком вхожу я во 
двор». Ее я посвятила своей ма-
ме. Когда я впервые прочитала 
это стихотворение, оно настоль-
ко глубоко затронуло струны мо-
ей души, что музыка начала зву-
чать в моём сердце. Наверное, 
это была единственная моя пес-
ня, которую я написала, не ис-
правив ни одной нотки».
ДЖАМИЛЯ ШТИМОВА
руководитель фольклорно-этно-
графического театра «Уэзырмэс»

О музыка, ты — моя душа!

У коренных народов Карачае-
во-Черкесии отношение к ло-
шади особое, можно ска-
зать — трепетное. Являясь не-
разлучным спутником горца, 
конь стал частью жизни, тра-
диций и обычаев народов ре-
спублики. 

Несмотря на то, что сегодня 
практическое применение ло-
шади минимальное, любовь к 
этим красивым и сильным жи-
вотным только возрастает. Не 
обошла эта «болезнь» и заме-
стителя начальника Межмуни-
ципального отдела МВД России 
«Карачаевский» — начальника 
следственного отдела Альберта 
Каитова.

Впрочем, любовь к лошадям 
Альберт Каитов пронес с дет-
ства. Увлечение, как у любого 
аульского мальчишки, перерос-
ло у него в серьезное хобби, ко-
торое неплохо помогает отдо-
хнуть от напряженных служеб-

ных будней и вновь браться за 
работу.

Утро, если быть точным — ран-
нее утро, для Альберта Каитова 
начинается с заезда на конюшню, 
где содержится его любимец — 
рысак Риф. Хозяин выводит его на 
водопой, небольшую прогулку — 
все, что он успевает до службы.

— Настроение перед рабочим 
днем просто отличное. Вечером, 
если не очень 
поздно, также на-
вещаю моего Ри-
фа. А если выход-
ной получается 
выкроить, то я целый день могу 
провести с моим другом, — де-
лится Альберт Каитов. — У него 
тоже режим: проскакать 12 км, 
водные процедуры, отдых и кор-
межка. Верховая езда, как часть 
этого увлечения, доставляет мне 
истинное наслаждение.

Иметь свою лошадь Альберту 
Каитову хотелось еще с детства. 
Мечту осуществил его дядя, по-

дарив ему перспективного же-
ребца, впрочем, на тот момент 
уже обладателя кубка Тамбов-
ской области.

— Риф перешел на иноходь, и 
хозяин решил продать его. Когда 
я первый раз увидел его, показал-
ся он мне неприметным: малень-
кий, с большой гривой, похожий 
на пони. Но это было только вна-
чале, такого коня еще надо поис-

кать, — гордо го-
ворит Альберт.

И действитель-
но, иноходец Риф 
более 10 лет неод-

нократно становился победите-
лем многочисленных соревнова-
ний, в том числе международного 
уровня. В настоящее время он 
уже ветеран спорта, но выглядит 
отлично. Сразу заметно, что Аль-
берт его держит не для статуса 
какого-то, а искренне любит, лю-
бит лошадей вообще, конный 
спорт. А что может сравниться с 
верховой ездой?! Тихая ли это 
прогулка на летнем закате или 
молниеносный бег по заснежен-
ному полю — это истинное на-
слаждение, которое объединяет 
коня и горца.

Альберт Каитов также серьезно 
увлечен местной карачаевской 
породой лошадей. Есть и кон-
кретный любимчик в конюш-

не — вороной жеребец Кара-Кёз 
(карач. — черноглазый).

— Эта порода лошадей была 
специально выведена для пере-
движения в условиях горного 
рельефа. Лошадь способна пре-
одолевать большие расстояния, 
несмотря на сугробы, перепады 
высот и давления. Именно на 
лошадях этой породы в 1998 го-
ду было совершено первое вос-
хождение на высочайшую вер-

шину Европы Эльбрус. Вынос-
ливость, ум и преданность я бы 
назвал главными качествами 
этой породы. И в этом отноше-
нии, как мне кажется, эта ло-
шадь идеально подошла бы для 
службы в горной полиции, если 
б у нас таковая была. Как види-
те, сотрудник МВД всегда им 
остается, — улыбается своей 
мысли Альберт Каитов.
КАЗИМ БАЙБАНОВ

НОГАЙ ДАВЫСЫ

Алия и Сулейман встретились с супругами Марией и Николаем Коробковыми

Увлечение следователя 
Альберта Каитова

Альберт Каитов с рысаками на скачках 

на службе у подполковника юстиции Альберта Каитова тоже ре-
зультаты неплохие. Уже третий год находящееся в его подчине-
нии подразделение становится лучшим среди районных след-
ственных отделов территориальных органов МВД России в Ка-
рачаево-Черкесии. И сам Альберт неоднократно поощрялся ве-
домственными наградами.

К С ТАТ И ,

КЪАРАЧАЙ

АБАЗАШТА

Когда он в очередной 
раз пришел  
в сознание, то понял, 
что его экипажа 
больше нет

За активную творческую деятельность, возрождение и сохранение национальной культуры Лидия 
Тамазова награждена юбилейной медалью «За доблестный труд» (к 100-летию со дня рождения  
В. И. Ленина); медалью лауреата II Всесоюзного фестиваля народного творчества; почётными гра-
мотами Правительства, Народного Собрания, Министерства культуры КЧР. В 2008 году ей присвое-
но почётное звание «Заслуженный работник культуры КЧР».
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Крим-инфо
Чужие деньги руки не жгут

В дежурную часть ОМВД России по Черкесску с заявлением 
обратилась жительница города. У ее 10-летней дочери неиз-
вестный тайно похитил кошелек. Несовершеннолетняя нахо-
дилась на детской игровой площадке одного из торгово-развле-
кательных комплексов Черкесска, когда мать дала ей свой ко-
шелек с деньгами в сумме 6700 рублей. Ребенок, совершая по-
купки, оставил кошелек на прилавке, чем и воспользовался 
злоумышленник. Проведя комплекс оперативно-разыскных 
мероприятий, оперативники уголовного розыска установили, 
что к краже причастен 24-летний житель а. Икон-Халк. Денеж-
ные средства он потратил на собственные нужды, а сам кошелек 
выбросил в ближайшем дворе.

Житель Черкесска подозревается в убийстве
17 марта в дежурную часть МО МВД России «Зеленчукский» 

поступило сообщение о том, что в одном из гостевых домиков в 
п. Архыз произошла драка. Полицейскими установлено, что в 
ходе совместного распития спиртных напитков между двумя 
мужчинами возникла ссора, во время которой они причинили 
друг другу телесные повреждения. Впоследствии один из них, 
вооружившись ножом, нанес оппоненту множественные коло-
то-резаные раны, в том числе в область шеи и грудной клетки, 
от которых последний скончался в лечебном учреждении, не 
приходя в сознание. В ходе проведения оперативно-разыскных 
мероприятий сотрудниками ОУР МО МВД России «Зеленчук-
ский» совместно со следователями регионального СК личность 
подозреваемого установлена в кратчайшие сроки. Им оказался 
52-летний житель Черкесска. С места происшествия изъято 
орудие убийства, назначены необходимые экспертизы, опро-
шен широкий круг свидетелей, проведены обыски. Следовате-
лем Следственного управления СК РФ по КЧР в отношении 
подозреваемого возбуждено уголовное дело по признакам пре-
ступления, предусмотренного ч. 1 ст. 105 УК РФ (убийство).

Без банковской лицензии
Сотрудниками Управления экономической безопасности и 

противодействия коррупции МВД по КЧР задержан с полич-
ным 62-летний житель Черкесска, подозреваемый в незакон-
ной банковской деятельности. При нем обнаружено около 
2,5 млн рублей, которые он получил за проданные 34400 долла-
ров США. Оперативниками установлено, что мужчина зани-
мался обменом иностранной валюты без регистрации юриди-
ческого лица и банковской лицензии. Незаконную деятель-
ность он вёл вблизи кредитных организаций, куда граждане 
приходили за данной услугой. Согласно сведениям о банков-
ских операциях, общая сумма дохода, извлечённого аферистом 
в результате незаконной банковской деятельности, составила 
не менее 365 млн рублей. Следователем следственной части СУ 
МВД по КЧР в отношении подозреваемого возбуждено уголов-
ное дело по признакам преступления, предусмотренного ча-
стью второй статьи 172 УК РФ. Фигуранту избрана мера пресе-
чения в виде подписки о невыезде и надлежащем поведении.

Незаконно отстреливал кабанов
В дежурную часть Межмуници-

пального отдела МВД России 
«Хабезский» поступила инфор-
мация о том, что неизвестное ли-
цо производит отстрел кабанов. 
На место происшествия незамед-
лительно выехала следственно-
оперативная группа. Как устано-
вили полицейские, к незаконной охоте причастен 40-летний 
местный житель. Мужчина, не имея разрешения, застрелил из 
зарегистрированного охотничьего ружья двух самок кабанов. 
Сумма причинённого Министерству природных ресурсов и 
экологии КЧР ущерба составила 420 тысяч рублей. Туши жи-
вотных и ружьё изъяты. В отношении мужчины дознаватель 
возбудил уголовное дело по признакам преступления, предус-
мотренного частью 1 статьи 258 УК РФ «Незаконная охота». 
Санкция данной части статьи предусматривает максимальное 
наказание в виде лишения свободы на срок до 2 лет. 
Подготовила  ПОЛИНА СЕМЕНЧЕНКО

ВНИМАНИЕ!
ОАО «Кавказвзрывпром»

ПРИГЛАШАЕТ на РАБОТУ технических специалистов
для работы на буровых станках вращательного

и пневмоударного бурения.
Обращаться по телефону: 8(962)447-43-29.

Кадастровый инженер Семенов Заур Барбиевич (квалификацион-
ный аттестат № 09-12-40, РФ, КЧР, г. Черкесск, ул. Красноармей-
ская, 33, оф. 6, адрес электронной почты semenov-zaur@mail.ru, тел.: 
8(963)283-35-25) выполняет кадастровые работы в связи с образова-
нием земельных участков путем выдела в счет доли (долей) в праве 
общей долевой собственности на земельные участки с кадастровыми 
номерами: 09:02:0000000:7195, :10208, :10174, расположенные по 
адресу: РФ, КЧР, Прикубанский район, СА имени Красных Партизан, 
примерно в 3200 м от с. Пристань по направлению на юго-восток (по 
20000 кв. м каждый — сенокос). Заказчиком кадастровых работ яв-
ляется Болатчиев Ансар Валерьевич, проживающий по адресу: РФ, 
КЧР, Прикубанский район, с. Пристань, ул. Пятихатка, д. 30, тел. 
8(938)031-84-44. 

С проектами межевых планов земельных участков можно ознако-
миться по адресу: РФ, КЧР, г. Черкесск, ул. Красноармейская, 33, 
оф. 6. Возражения по проектам межевых планов и требования о про-
ведении согласования местоположения границ земельных участков 
на местности принимаются в течение месяца со дня опубликования 
объявления.

Кадастровым инженером Койчуевой Фатимой Хусеевной (квали-
фикационный аттестат № 09-11-29, г. Черкесск, ул. Октябрьская, 
301А, к. 404, тел.: 27-42-73; e-mail: zemlya_pravo@mail.ru) выполня-
ются работы по подготовке проекта межевания земельных участков 
с кадастровыми номерами: 09:07:0021101:591, расположенный (ые) 
по адресу: РФ, КЧР, р-н Усть-Джегутинский, РГУП «Горный», поле 
№ 32, уч-ки № 14, 15, 16 (сенокос, 1 доля мерою 0,8 га). Заказчи-
ком работ по подготовке проекта межевания земельного участка 
является Карабашев Джаша Магометович (г. Черкесск, ул. Космо-
навтов, д. 49, кв.  37, тел.: 8(928)394-07-28). 09:01:0010401:1261; 
09:01:0010401:363; 09:01:0000000: нет в ЕГРН, расположенный (ые) 
по адресу: РФ, КЧР, Адыге-Хабльский район, АКХ «Старо-Кувинск», 
поле № 11 (пашня, 1 доля мерою 3,5 га). Заказчиком работ по под-
готовке проекта межевания земельного участка является Капов Ах-
мед Зурабович (а. Старо-Кувинск, ул. им. Софьи Шенкао, 2, тел.: 
8(928)268-16-32). 09:02:0000000:12068; 12067; 12069, расположенный 
(ые) по адресу: РФ, КЧР, р-н Абазинский, СПК «Кара-Паго», поле №4 
(пастбище, 1 доля мерою 0,6 га). Заказчиком работ по подготовке 
проекта межевания земельного участка является Кишмахов Музакир 
Псабидович (а. Кара-Паго, ул. Пионерская, 21, тел.: 8(909)494-88-27). 
09:02:0000000:2818; 11885; 2603; 12070, расположенный (ые) по адре-
су: РФ, КЧР, р-н Абазинский, СПК «Кара-Паго», поле №  4 (пастбище, 
1 доля мерою 0,6 га), поле № 5 (сенокос, 1 доля мерою 0,55 га). Заказ-
чиком работ по подготовке проекта межевания земельного участка яв-
ляется Кишмахов Абубекир Псабидович (а. Кара-Паго, ул. Пионерская, 
44, тел.: 8(963)282-48-89). 

Кадастровым инженером Джашакуевой Динарой Биаслановной 
(квалификационный аттестат № 09-10-5, г. Черкесск, ул. Октябрьская, 
д. 301а, к. 404, тел.: 8(928)386-95-63, e-mail: dinara.agaeva.90@mail.
ru) выполняются работы по подготовке проектов межевания земель-
ных участков с кадастровыми номерами 09:06:0000000:3920;3954, 
расположенных по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский район, СПК Сто-
рожевая, поле № 4, поле 5 (пастбище), поле № 20, поле № 4, поле 
№ 3 (сенокос). 09:06:0000000:15097, расположенный по адресу: 
РФ, КЧР, Зеленчукский район, СПК Сторожевая, поле № 46, уч-к 
№ 12. Заказчиком кадастровых работ является Дотдаев Казбек Аз-
ретович (ст. Сторожевая, ул. Горького, 5, тел.: 8(928)381-11-77). 
09:06:0000000:4224; 4675; 4827, расположенных по адресу: РФ, КЧР, 
Зеленчукский район, СПК Зеленчук, поле № 19, поле № 78 (пашня), 
поле 26, поле № 14 (сенокос), поле № 13 (пастбище). Заказчиком работ 
по подготовке проекта межевания земельного участка является Жа-
ров Александр Николаевич (ст. Кардоникская, ул. Красноармейская, 
40, тел.: 8(988)671-77-38). Возражения, дополнения, предложения по 
доработке проектов межевания земельных участков принимаются в 
течение 30 дней со дня опубликования объявления.

Кадастровым инженером Ежовой Светланой Владимировной (КЧР, 
Урупский р-н, пгт. Медногорский, ул. Бардина, д. 4, кв. 34, тел.: 
8(928)384-45-81, ezhova-lana@mail.ru) проводятся кадастровые ра-
боты по уточнению местоположения границ земельных участков 
с КН: 09:05:0060101:68, по адресу: КЧР, Урупский р-н, п. Азиат-
ский, ул. Верхняя, 8, заказчик: Вильхова Светлана Борисовна, тел.: 
8(938)025-27-81, по адресу: РФ, КЧР, Урупский р-н, с. Псемен, ул. 
Гагарина, д. 6, КН: 09:05:0230102:450, по адресу: КЧР, Урупский р-н, 
с. Уруп, ул. Крупской, 15, заказчик: Назаренко Олеся Александровна, 
тел.: 8(961)506-41-94, по адресу: РФ, Краснодарский край, ст. Но-
вотитаровская, ул. Х. Белевцы, д. 119. Собрание заинтересованных 
лиц по поводу согласования местоположения границ состоится по 
адресу: РФ, КЧР, Урупский р-н, ст. Преградная, ул. Советская, д. 54, 
оф. 10, 05 мая 2023 г. в 10.00 ч.

С проектом межевого плана земельного участка можно ознакомить-
ся по адресу: РФ, КЧР, Урупский р-н, ст. Преградная, ул. Советская, 
д. 54, оф. 10. Возражения по проекту межевого плана и требования о 
проведении согласования местоположения границ земельного участ-
ка на местности принимаются в течение месяца со дня опубликова-
ния объявления по адресу: РФ, КЧР, Урупский р-н, ст. Преградная, ул. 
Советская, д. 54, оф. 10.

Смежные земельные участки, с правообладателями которых 
требуется согласовать местоположение границы: РФ, КЧР, Уруп-
ский р-н, п. Азиатский, ул. Верхняя, 10, 6 (КН: 09:05:0060101:69, 
09:05:0060101:25), КЧР, Урупский р-н, с. Уруп, ул. Крупской, 13, 17 
(КН: 09:05:0230102:206; КН: 09:05:0230102:207).

Утерянный аттестат А № 0475228 о среднем (полном) общем об-
разовании, выданный средней школой а. Али-Бердуковского Хабез-
ского района КЧР в 1996 году на имя Шовкарова Алия Мухадиновича, 
считать недействительным.

Продолжение
Начало в №№ 138 (20639), 
144 (20645) за 2022 год, 
10 (20661), 18 (20669), 
20 (20671)

Зеркальная 
эпоха. Начало

В предыдущем очерке отмеча-
лось, что в 1952 году на свет по-
явился новый зеркальный мало-
форматный фотоаппарат «Зе-
нит» — детище Красногорского 
механического завода. И всё же 
эта модель не была первой со-
ветской зеркальной фотокаме-
рой. Поэтому будет справедливо 
упомянуть первый в СССР (и в 
мире!) зеркальный фотоаппа-
рат, созданный на ГОМЗе — Го-
сударственном оптико-механи-
ческом заводе в Ленинграде.

До середины 50-х годов мало-
форматные дальномерные ап-
параты занимали господствую-
щее положение в фототехнике, 
их выпускало множество пред-
приятий в разных странах. И хо-
тя в этих аппаратах применя-
лись различные конструкции 
затворов, дальномеров и разные 
объективы, все они были по су-
ществу более или менее успеш-
ными вариантами «Лейки». Од-
нако, при всём удобстве съёмки, 
лёгкости и относительной уни-
версальности, они имели один 
общий недостаток — он заклю-
чался в том, что видоискатель 
«дальномерки» всегда показы-
вает фотографу не совсем то, что 
будет на снимке. 

Во-первых, ось такого видои-
скателя обязательно располо-
жена в стороне от объектива, 
поэтому картинка на плёнке бу-
дет смещена, и чем ближе сни-
маемый объект, тем смещение 
окажется больше. 

Во-вторых, крайне сложно ве-
сти макросъёмку, т. е. снимать 
объекты с близкого (менее 1 ме-
тра) расстояния, когда дально-
мер уже не работает, а других 
возможностей обеспечить рез-
кость нет в принципе.

И, наконец, видоискатель пока-
зывает сам объект, но не то, ка-
ким его «нарисует» объектив. А 
ведь по полю кадра резкость фо-
тоизображения может быть нео-
динаковой, могут быть геоме-
трические искажения от наклона 
камеры, могут быть блики от 
фронтального света, падающего 
на оптику, и другие эффекты, ко-
торые фотографу видеть крайне 

необходимо. Но видоискатель 
дальномерного аппарата такой 
возможностью не обладает.

Именно необходимость видеть 
при съёмке то изображение, ко-
торое создаёт объектив, приве-
ло к созданию ЗЕРКАЛЬНОГО 
фотоаппарата, который стал ос-
новным в ХХ веке и в усовер-
шенствованном виде шагнул в 
век XXI.

Самым первым изделием, в ко-
тором реализован принцип зер-
кального фотоаппарата, стала 
советская «ГЕЛЬВЭТА». Те, кто 
слышит и видит это слово впер-
вые, как правило, недоумевают, 
поскольку думают, что это на-
звание какой-то зарубежной 
фирмы, но… таковой никогда не 
существовало. Создателем аппа-
рата был Александр Оскарович 
Гельгар — преподаватель в Во-
енной электротехнической ака-

демии (ВЭТА) и одновременно 
сотрудник конструкторского от-
дела ГОМЗ. Зеркальных аппара-
тов под 35 мм пленку тогда в ми-
ре не существовало, и Александр 
Оскарович был первым, кто раз-
работал такую конструкцию. 

Принцип работы камеры прост. 
Во время перемотки плёнки на 
очередной кадр взводится за-
твор, и зеркало видоискателя 

опускается под углом 45 градусов 
к оси объектива. Изображение 
кадра строится на приподнятом 
матовом стекле, и его можно ви-
деть сверху в окуляр визирова-
ния (видоискатель шахтного ти-
па). При нажатии кнопки спуска 
зеркало поднимается в положе-
ние съёмки, срабатывает затвор, 
и свет от объектива попадает на 
плёнку.

В июне 1934 года Гельгар пока-
зал в редакции журнала «Совет-

ское фото» работающий прото-
тип зеркальной камеры, которую 
назвал «ГЕЛЬВЭТА». Название 
состоит из первых четырех букв 
фамилии конструктора — «Гель» 
и сокращенного названия Воен-
ной электротехнической акаде-
мии — «ВЭТА», в которой он был 
преподавателем. Название это 
было рабочим, условным. Чуть 
позже аппарат получил уже ут-

вержденное наиме-
нование — «Спорт», 
и в 1935 году нача-
лось серийное про-
изводство. Аппарат 
выпускался неболь-
шими сериями, не-

сколько раз модернизировался, 
но в 1941 г. его выпуск был пре-
кращён в связи с началом войны 
и более не возобновлялся. Всего 
было изготовлено 1800 шт., поэ-
тому сегодня «Спорт» — коллек-
ционная редкость. Следует отме-
тить, что первая зеркальная фо-
токамера была далеко не идеаль-
на. Так, пользоваться зеркаль- 
ным видоискателем было воз-
можно только при достаточной 
освещённости и глядя вниз с 

уровня плеч. Изображение в нём 
было развёрнутым слева напра-
во, да к тому же довольно ту-
склым, т. к. и матовое стекло, и 
сам объектив поглощали около 
четверти светового потока. По 
этой причине в аппарате был 
установлен ещё один — телеско-
пический горизонтальный видо-
искатель, такой же, как в ФЭДах, 
который частично позволял 
«обойти» эти недостатки «зер-
калки». 

Тем не менее «Спорт» был 
ПЕРВЫМ В МИРЕ малогабарит-
ным зеркальным фотоаппара-
том. Правды ради надо сказать, 
что его первенство оспаривает 
немецкая модель «Кине-Экзак-
та», которая появилась на самом 
деле на год позже — в 1936-м. Но 
если «Спорт» долго был в стадии 

опытного мелкосерийного про-
изводства, то фотокамеру «Кине-
Экзакта», которую создал из-
вестный немецкий завод фото-
техники «JHAGE», имевший на-
много большие технологические 
возможности, чем ГОМЗ, сразу 
же начали массово выпускать. 
Они и стали наиболее известны-
ми во всём мире.  «Экзакты», раз-
умеется, не стали копиями 
«Спорта», но были сделаны по 
точно такой же схеме: видоиска-
тель был шахтного типа, с мато-
вым стеклом. Потому они имели 
точно те же достоинства и недо-
статки, что и советский зеркаль-
ный фотоаппарат.
ВЛАДИМИР РОМАНЕНКО
член Союза фотохудожников РФ,
канд. техн. наук
Продолжение следует

Подписной индекс П6809

История техники

«Спорт» Александра Гельгара 
был первым в мире малогабаритным 
зеркальным фотоаппаратом

Александр Оскарович Гель-
гар — советский оператор, 
конструктор. Родился в 1901 
году в Кизыл-Арвате Зака-
спийской области. В 1927 году 
начал работать на вновь орга-
низованной киностудии «Тур-
кменфильм», сначала демон-
стратором фильмов, а когда 
сконструировал и изготовил 
мультстанок, — мультиплика-
тором. В начале 1930-х рабо-
тал в Ленинграде во Всесоюз-
ном объединении оптико-ме-
ханической промышленно-
сти. Известен как конструктор 
звуковой кинопередвижки 
«К-25». В 1943 году создал 
установку для киносъемки 
с дальних расстояний. 

Д О С Ь Е

Шедевры отечественной 
фотоиндустрии

Мне в жизни очень везло 
на хороших людей. Каждый 
из них появлялся в ней, чтобы 
оставить свой добрый след, 
а потом занять свое место 
в копилке моей памяти. 

Валера появился в моей жизни 
неожиданно. Но я думаю, что Бо-
гу было так угодно, чтобы этот 
человек стал частью моей семьи. 
Помещение, в котором в скором 
времени заработала его мини-
типография, располагалось на 
территории нашего двора, и по 
обоюдному решению мы сдела-
ли дверь, выходящую в наш двор, 
став при этом одной семьей с Ва-
лерой и его сотрудниками. Ни-
чуть не преувеличиваю, называя 
наши отношения семейными. Я 
могла уехать к детям, и моя мама 
была в надежных руках Валеры и 
его дружного коллектива. Чело-
век широкой и открытой души, 
щедрый, внимательный, добро-
желательный и гостеприимный, 
он никогда не пропускал наши с 
мамой дни рождения, семейные 
праздники, приезды детей и вну-
ков. Есть категория людей, с ко-
торыми легко и общаться, и даже 
молчать. Он понимал без слов 
состояние твоей души, чувство-
вал, когда человеку плохо. В его 
типографию тянулись люди, сре-
ди которых были писатели, твор-
ческие работники, друзья, дру-
зья друзей, и для всех он находил 
доброе и нужное слово. 

Валерий Хамадеевич Кятов ро-
дился в очень хорошей семье, 
любил маму, дорожил отцом, ко-
торый до последнего дня был 
властным и строгим к детям, не-
смотря на их уже солидный воз-
раст. А еще он очень любил свою 

малую родину — аул Хабез, где 
родился и где нашел свой послед-
ний приют. Наш с ним последний 
разговор по телефону я помню 
дословно. Он по-прежнему дер-
жался, много смеялся в ответ на 
мои шутки, а потом сказал: «Зна-
ешь, я не боюсь смерти. Все, что 
мог, я сделал. Детям дал образо-
вание, дождался внучку, прожил 
свою жизнь рядом с любимой 
женщиной». Редко, когда муж-
чина-горец говорит о своих чув-
ствах к женщине, тем более к же-
не. Они были парой хорошей, 
любящей, поддерживали друг 
друга и в радости, и в горе. 

Будучи отцом троих детей, он 
очень хотел дать им всем хоро-
шее образование. И свою мечту 
осуществил. Дочери получили 
высшее медицинское образова-
ние в московском вузе. Он очень 
гордился своими девочками, го-
ворил о них с любовью и нежно-
стью. Его сын, наследник, тоже 
учился в Москве, но в отличие от 
сестер получил юридическое об-
разование. Однажды мы с Кято-
вым-старшим долго обсуждали 
проблему детей, и он, и я плани-
ровали, что бы еще сделать, что-
бы дети были счастливы. И Вале-
ра сказал фразу, которая вызвала 
у меня смех, а потом засела в 
мыслях. Он сказал: «Я был мо-
лод, образован, силен, и мир кру-
тился вокруг меня, но я этого не 
замечал. А теперь я постарел и 
сам стал крутиться вокруг этого 
мира, но силы уже не те». И до-
бавил: «Эх, теперешний бы ум да 
в молодые годы». Смеялись мы с 
ним от души и вновь представля-
ли себя, уже немолодых людей, 
крутящихся вокруг мира. Вот та-
ким он и останется в моей памя-
ти  — смеющимся, открытым, 
щедрым…
МАРИЯ КУБАНОВА
член Союза журналистов России

Из почты редакции

Делал людям добро Внимание! В связи с началом обработок многолетних насаждений 
от вредителей, болезней и сорной растительности доводим до ваше-
го сведения, что в период с 01. 04. 2023 года по 01. 11. 2023 года 
на территории ООО «Сады Карачаево-Черкесии» будут применяться 
средства защиты растений с классом опасности для пчел – 3.

Поправка
В материале «Шедевры отечественной фотоиндустрии», опублико-
ванном в выпуске «ДР» № 18(20669) от 21 февраля 2023 года, была 
допущена ошибка в пояснительной подписи к фотографии № 2. 
Указанный стрелкой механизм является перекидным тумблером 
отключения затвора. Механизм автоспуска с временем работы 
9–15 секунд появился в третьем выпуске «ФЭД-2» в 1958 году.

Александр Гельгар

Первый в мире зеркальный 
фотоаппарат «Спорт»

Окуляр зеркального 
видоискателя

Дублирующий 
видоискатель

Головка рукоятки 
перемотки пленки

Диск установки выдержек

Замок объектива

Диск установки диафрагмы


